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無國界記者組織公布
《世界新聞自由指數》，
將香港列入所謂 「狀況惡
劣」 紅色區域。該報告聲

稱特區政府對新聞自由的打壓，導致個別
媒體倒閉、記者逃亡云云。無國界記者組
織雖然掛着記者之名，實質並不能代表真
正的傳媒業界。公開資料顯示，無國界記
者組織曾接受美國國家民主基金會、美國
國際開發署及著名反中人士索羅斯資助，
美國中央情報局也一直向其提供資金支
持。

羅列罪名污衊香港
聽話聽音，鑼鼓聽聲。看無國界記者

組織的指數，既要看其歷史和本質，更要
看其動機和目的。無國界記者組織早已變
成政治打手，《世界新聞自由指數》近年
更已淪為政治抹黑工具，其對香港新聞自
由的抹黑更到了匪夷所思地步。香港基本
法和香港國安法有力保障新聞自由，任何
新聞媒體都可以在港合法經營。最新民調
亦顯示，逾六成市民認同基本法有效保障

新聞和言論自由，但同時新聞自由是有邊
界的，記者沒有濫發假新聞的自由，也沒
有煽動 「分裂」 、 「獨立」 自由，一些西
方組織和媒體總是戴有色眼鏡去看待香港，
其報道又有何可信性可言？一個政治打手
組織妄談新聞自由，不是對新聞自由最大
諷刺嗎？

曾被拒入境香港的無國界記者組織駐
台北倡議專員白奧蘭，在接受網媒採訪時
更毫不掩飾其偏頗政治立場，露骨地指仍
有部分獨立媒體繼續努力在壓力下求存，
並呼籲支持香港與離散媒體的最直接方法，
就是繼續閱讀、收聽、訂閱、轉發這些新
聞云云。一個所謂記者組織的專員，可以
公然為一眾政治立場偏激，公然煽動 「分
裂」 、 「獨立」 ，以至在財政上不清不楚
的網媒背書站台，其人之政治立場，其組
織之公信力可想而知。

無國界記者組織一直收受西方政治組
織的捐款，法國記者Maxime Vivas亦曾
出書揭露，指無國界記者組織實際上根本
不是一個新聞組織，而是一個受美國中央
情報局支持的政治組織。他更形容該組織

是 「一架帶有金色螺旋槳的笨重飛機」 ，
向拒絕屈服的小國投擲重磅炸彈，即是甘
當某些勢力的政治打手。無國界記者組織
亦不諱言，曾用8年時間抹黑北京形象，讓
北京難堪；為針對2008年的北京奧運，組
織創辦人及代表更於希臘舉行的奧運聖火
採集儀式時，展示杯葛北京奧運的政治海
報。這樣一個政治組織究竟是做新聞還來
搞政治相信已一清二楚。

現在其暗室操作的所謂《世界新聞自
由指數》，以一些媒體倒閉、一些所謂記
者竄逃外國為藉口，大肆抹黑香港言論自
由。然而，他們卻沒有說明這些媒體為何
要倒閉，記者何故要竄逃外國？原因是這
些媒體干犯了香港國安法等法例，部分甚
至涉及詐騙等罪行，至於一些人則因為心
中有鬼而離開香港，在竄逃外國後繼續從
事各種煽動分裂的宣傳，這些媒體及記者
是因為干犯法例、心懷不軌而弄至今日田
地，而不是為了捍衛新聞自由，他們的結
局是自己一手造成，政府依法辦事何來損
害新聞自由？

無國界記者組織一方面將這些政治立

場偏頗、操守有虧的媒體當作香港新聞自
由代表，另一方面企圖以新聞自由來美化
其損害國安的行徑，將煽動 「分裂」 「港
獨」 視作新聞自由，其理據荒謬之極。

基本法第二十七條明確香港居民享有
言論、新聞、出版的自由，傳媒進行採訪
報道受到基本法以及香港法律保障。一個
最新民調顯示，61.3%受訪市民認同基本
法有效保障有關權益，調查同時問及受訪
市民對於新聞工作者在香港從事相關工作
是否依法享有編採及言論自由，結果顯示
逾半（54.1%）受訪市民認同有關自由依
法受到保障。民意十分清晰，香港的新聞
自由堅如磐石。

香港不容慘痛歷史重演
但當然，新聞自由不論多自由亦有邊

界，《公民權利和政治權利國際公約》就
訂明可在有必要保障包括國家安全、公共
安全、公共秩序或他人的權利和自由等情
況下，依法律規定對部分權利和自由作出
限制。國家安全及利益正是有關權利的界
線，亦是新聞自由的界線，這不但是香港

國安法規定，也是國際社會的通例。
2011年，英國爆出媒體非法竊聽的醜

聞，《世界新聞報》被爆竊聽王儲查理斯
夫婦、倫敦警察局專員、倫敦地鐵恐怖襲
擊遇難者家屬等人電話。英國警方為此對
該媒體進行搜查，並拘捕包括前總編輯庫
爾森在內多人，庫爾森最終被判監18個月。
這說明在標榜新聞自由、標榜民主權利的
西方國家，其新聞自由同樣有底線，包括
不能損害國家安全和利益；不能逾越法律
界線。

香港新聞界總體上是專業的，但也有
被政治凌駕的慘痛歷史，2019年 「黑暴」
時一些媒體的赤膊上陣，以新聞自由為幌
子配合暴亂，其教訓至今仍歷歷在目。這
告誡香港社會，不論任何人包括傳媒和記
者都必須嚴守界線，不能凌駕法律，不能
危害國家安全，不論舉出什麼招牌、什麼
理由，都不能越雷池半步。所謂《世界新
聞自由指數》顛倒是非，抹黑香港的新聞
自由，其動機不說自明，其所為更令人不
齒，最終不過自揭底牌自暴其醜而已。

資深評論員

內地五一黃金周日
前展開，香港不少地方
都見到大批旅客，一些
打卡地點更是人山人

海。然而，我們除了關注黃金周可為香
港帶來多少經濟收益外，更應該視它為
檢驗香港旅遊業發展的指標。透過比較
分析旅客的觀光路線、消費意欲及相關
數據，制定具針對性的政策方針，才能
令香港旅遊業實現升級轉型。

入境處數據顯示，黃金周首日共有
超過100萬人次出入境，入境人次超過
54萬，其中內地訪客超過22.1萬人次，
不論內地訪客和其他訪客均較去年同期
上升，但首日數據是否能反映整個黃金
周的表現，仍要靠時間驗證。

可以肯定的是，內地仍然是黃金周
入境旅客的主要來源地，而海外遊客的
數量近年也明顯有上升趨勢。就市面情
況而言，尖沙咀等名店仍然受到一定青
睞，廣東道外不少店舖都有遊客排隊，
傳統景點如星光大道、迪士尼樂園亦人
頭湧湧。值得留意的是，不少遊客還瞄
着新的打卡地點，例如內地熱播電視劇
《難哄》取景地點大坑炳記茶檔、堅尼
地城海旁、舊油麻地警署等等。今年黃
金周也掀起一股 「露營風」 ，西貢大浪
西灣沙灘營地擠滿內地遊客。西貢萬宜
水庫東壩也是旅客的郊遊熱點。這些新
改變新趨勢，值得仔細研究並作出進一
步的深度規劃。

比方說，如大坑炳記茶檔這些原本
「不起眼」 的地方，一夜間變成炙手可
熱的打卡點，便是一個不能不重視的現
象。炳記茶檔之所以突然受追捧，一來
是電視劇在此取景，自然而然地吸引粉
絲前來重現劇中場景；二則是其本身有
多位明星及歌手到訪，具有一定知名度，
於是順理成章地產生了相乘效應。

其實這種 「聖地巡禮」 模式並不少

見，例如日本很多鄉間或郊外地方交通
不便，卻因為是動漫取材的地方，每年
吸引全球大量動漫迷和遊客前來一睹其
貌。在全球掀起熱潮的3A遊戲《黑神
話：悟空》，也因為遊戲美術設計取材
自山西小西天、大同一帶的佛寺，令當
地變成熱門 「打卡」 地點。重點是，
就算不是作品本身的粉絲，但社交平
台 「一傳十、十傳百」 的流量帶動下，
景點也可以產生超出原本預期的吸客
力度。

然而，做好 「聖地巡禮」 並不是守
株待兔。如果光就現時炳記的例子來看，
客量和消費量上升的也只是炳記本身，
並不是具旅遊區規模的整體經濟價值增
長。 「聖地巡禮」 不是只放着景點不管
就可以自然吸引遊客，政府的支援、規
劃、配套一樣至關重要。例如日本的做
法是地方政府設計 「巡禮地圖」 ，住宿、
餐飲、商品銷售、導遊等領域全方面提
供配合，這樣不僅能帶動當地經濟，更
可創造就業崗位。

整合資源衍生經濟效益
香港近年來確實多了不少新的打卡

熱點，但這些打卡地點目前只是個別地
發揮作用，遊客去到這些地方、拍完照、
打完卡，隨即離去，未能衍生出實質的
經濟效益，這無疑是在浪費寶貴的旅遊
資源。當局最近在宣傳香港旅遊體驗，
無疑是向着深度、文旅的方向作出改變，
但同一時間，也要系統整合現有資源，
把不同地區的新舊景點串連在一起，以
清晰路線引導遊客的行程體驗，刺激潛
在的消費客群，這才能發揮出這些打卡
熱點的真正價值。

有關配套不足的問題，其實過去也
一直有業界人士提出。如西貢萬宜水庫
東壩，雖然風光明媚，但周邊基礎設施
卻明顯不足，例如現場的洗手間不足，

女性遊客往往要輪候十數分鐘，而且設
置的流動洗手間也出現損壞和衞生惡劣
等問題。大浪西灣沙灘亦出現交通班次
疏落、公廁、休憩處不足等問題。即便
現時許多遊客為嘗鮮而前往露營，若長
期不改善相關設施配套，只會降低遊客
前往當地的意欲，遑論吸引更多遊客。
又比如同樣受歡迎的赤柱卜公碼頭、赤
柱海濱長廊，儘管有許多年輕遊客到訪，
卻無法顯著刺激周邊店家的生意。

讓旅客感到「物超所值」
香港的旅遊成本太高是制約旅遊業

發展的原因之一，對於一般遊客來說，
貴就是減少消費的最大理由。因此要引
導、刺激遊客消費，就必須另闢蹊徑，
要從宏觀體驗着手，例如把相關景點以
至周邊一部分地區視作一個旅遊區來營
運，交通、飲食、基本需要等基礎設施
要跟上，讓遊客在景點觀光之餘可以有
「自給自足」 的感覺，讓其感覺到付出
的金錢不只是為了食物或手信等商業
化產品，而是透過相關景點得到一個
帶連貫性的文旅體驗。從深度和質素
下手，才能讓旅客到訪時感到 「物超所
值」 。

當然，這種經營模式必然會為當地
居民帶來一定的困擾和麻煩，當局必須
做好安排和指引，避免遊客騷擾到居民
的日常生活，同時也要積極與各界合作，
例如考慮在當地舉辦一些觀光活動，讓
本地居民和店家也可以在平日生活中融
入文旅體驗，更好貫徹 「無處不旅遊」
理念。

總括而言，今年的黃金周才剛過了
一半，這是政府和業界藉以審視未來發
展方向的大好機會，未來如何令旅遊業
進一步升級轉型，需要各界積極求變，
以創新思維和更長遠的目光作出規劃，
方能實現 「旺丁又旺財」 。

「無國界記者」實為政治打手 美國豢養妄談新聞自由

賴清德討好美國「神操作」讓台民眾吃苦

特區政府早前公布公營醫
療改革方案。由於使用公營醫
療服務的市民人數眾多，是次
改革引起社會討論，筆者對收
費改革的潛在影響表示關注。

回顧歷史，對上兩次公營醫療收費調
整，分別是2003年及2017年，兩者相隔
14年。相較起來，現今距離2017年不過
8年，反映收費提升的頻率有上升之勢。
考慮到之前兩次 「加價」 後至今，公營醫
療服務仍然由公帑大幅資助，資助率高達
97.6%，公營醫療收費要再次改革亦能夠
理解，畢竟維持公營醫療系統的可持續性
是最重要的。

在改革方案中，其中一項較受關注的，
是引入公營醫療住院和門診服務項目全年
收費上限一萬元 「封頂」 的做法。當局強
調，此舉是為了更好照顧重病患者，因為
過往重症患者如果不幸需經常住院及到門
診接受治療，他們將要負上偏高的醫療費
用；但改革後患者每年負擔的醫療費用上
限只是一萬元。

政府預計每年約有7萬名重症患者因
此受惠，但問題是一萬元 「封頂」 計劃並
不包括自費藥械。現今醫藥技術發展迅速，
從前無藥可治之症，現在都可能有治療藥
物，但有關藥物往往藥價高昂，不少更是
需要患者自費購買，因此最受影響。筆者
認為，當局在落實推行公營醫療收費改革
前，需要詳細評估 「封頂」 計劃對這類患
者的影響。

筆者接觸的市民尤其是基層市民均表
示，他們對街症等公營醫院服務需求殷切，
特別是夜診、專科門診，以及假日求診等
服務。我身為人母，對此有深刻感受，例
如小朋友生病，有時在晚上或公眾假期顯
露病徵，如此一來，只有到私家醫院和急
症室求診兩個選擇。如果生病的是成人，
較容易判斷能否待至翌日早上方去求診；

但兒童未必能同樣清楚表
達自己的狀況，導致家長
往往即時帶同子女漏夜求
診。由於私家醫院和公立
醫院急症室收費相差甚

遠，前者費用可能接近1千元，而急症室
目前收費則是180元，可以說，基層市民
是別無選擇，當局提出調高急症室收費，
一定程度會加重基層市民負擔。

針對使用急症室的非緊急個案，醫管
局近年推出了很多假期期間的服務，例如
剛過去的復活節假期便啟動特別措施，安
排18間普通科門診診所提供公眾假期普通
科門診服務，以應對服務需求高峰期。但
夜間門診方面，目前全港僅有23間普通科
門診診所提供服務。而且，夜間門診服務
一般在晚上十時會停止，故基層市民在深
宵至凌晨時分需要求診時，往往只能前往
急症室。

可分時段調整收費
筆者認為，當局可研究如何進一步加

強深宵至凌晨時分的夜間門診服務。此外，
調整公立急症室收費時，也可以考慮推行
分時段收費。例如在仍有夜間門診服務提
供服務的時段，公營醫療急症室的收費可
維持400元，當夜間門診停止服務後，急
症室的收費可調低至接近夜間門診的收費
水平；同時，當局可參考三隧分流的做法，
加入過渡時段的漸變收費安排，避免急症
室在晚上十時後出現輪候求診的人龍。有
關建議無疑在實行上較為複雜，亦十分考
驗政府的政策宣傳能力。倘若當局考慮引
入這做法時，需在制訂政策前做好調研和
諮詢，以減少對基層市民造成的不便。

公營醫療收費改革實施前，我和新民
黨將在地區繼續收集市民意見，以便向醫
務衞生局及醫院管理局反映。

新民黨立法會議員

美國總統特朗普在上月指控台灣地區
奪走美國所有芯片業務，宣布對台灣地區
加徵32%所謂 「對等關稅」 。對此，賴清
德當局一系列 「神操作」 讓人大跌眼鏡：
先是表明不會報復美國對台加徵關稅，後
又稱將推動兩岸 「脫鈎斷鏈」 作為與美談
判的籌碼和向美表忠心的投名狀，如此卑
躬屈膝、任人予取予求，表明賴清德當局
已成為台灣利益出賣者。

自特朗普揮舞關稅大棒後，賴當局持
續遭到島內輿論猛烈抨擊，民眾怒批賴當
局對關稅戰毫無準備、更無章法。台灣行
政部門因應美國加徵關稅，提出九個方面
20條措施，編列880億新台幣（約合26億
美元）特別預算作為紓困方案。其後，賴
清德針對美國加徵關稅公開喊話，提出 「五
大應變策略」 ，要民眾不要恐慌。

令人啼笑皆非的是，賴清德 「應變策
略」 的最大亮點竟然是台灣對美將保持 「零

關稅」 。由於台灣經濟高度依賴外貿，資
源90%靠外面進口，產品90%靠外銷。一
旦美國對台徵收32%關稅，將使得台灣對
美出口銳減63%，GDP將下滑3.8個百分
點，因此這一消息傳出後，立刻引起台灣
各界極大恐慌。

要民眾「吃苦當作吃補」
但賴清德對此無動於衷。4月12日，賴

清德在參與活動時公開表示，面對關稅衝
擊，當局將 「積極面對」 ，具體方法就是
要台灣民眾 「吃苦當作吃補」 ，他還強調
「這就是台灣精神」 。更令人匪夷所思

的是，當大部分台灣民眾對未來經濟前
景憂心忡忡的同時，賴清德卻在一個音
樂活動的錄製影片高舉 「至少我們還有
音樂」 的毛巾；蕭美琴在社交媒體問民
眾 「清明節必吃的潤餅，大家都包什麼
料呢？」 ；行政部門負責人卓榮泰在社
交媒體保證 「風險可控、政府有準
備」 ，要民眾 「安心入睡」 。不少台灣
民眾批評民進黨政客猶如生活在平行時
空。

回想起來，賴清德早已 「封神」 。2016
年颱風莫蘭蒂吹襲台灣，多縣市宣布停班
停課，當時擔任台南市長的賴清德在社交
媒體發文並附上與剛放學的小朋友聊天的
照片，以此表示抱歉。結果惹怒大批網友，
甚至創出 「賴神勸童」 一詞，揶揄賴清德
一邊作孽，一邊假惺惺。時間過去快十年，
「賴神」 本性不改，依舊作孽、依舊假惺
惺。

美國關稅大棒襲來，賴當局採取的 「完
美對策」 竟然是 「對美零關稅」 ，並要台
灣民眾 「吃苦當作吃補」 。有媒體嘲諷這
完全是台灣經濟 「吃土」 、台灣民眾 「吃
苦」 、民進黨 「吃小補」 、美國 「吃大
補」 ，但賴清德反正不會吃苦，因此，讓
民眾發揚 「台灣精神」 ，自己儘管發神經，
只要保住自己位置就行了。

面對美國濫施關稅，大陸第一時間採
取堅決有力的精準反制措施，加拿大、歐
盟都已對美關稅採取報復行動，英、德等
國也在醞釀採取報復措施，日本也表示不
會妥協。然而，賴清德卻不斷巴結美國、
討好美國，滿足特朗普貪婪，並一再對大

陸使陰招、下狠手，此等下着之舉，讓賴
清德當局 「媚美賣台」 的本質和怯懦嘴臉
暴露無遺。

台陸委會副主委沈有忠鼓吹台商加速
撤離大陸，並聲稱台商赴大陸投資佔台總
對外投資比例已從2010年的83.8%，下降
至2024年的7.5%。其實，兩岸經濟同屬中
華民族經濟，兩岸同胞是命運共同體。大
陸經濟穩定向好，能為深化兩岸融合發展
開闢更廣闊空間。今年一季度，兩岸貿易
額達705.6億美元，同比增長15.2%；大
陸實際使用台資12.6億美元，同比增長
127.1%；新設台商投資企業1592家。
越來越多台商台胞用實際行動證明大陸
始終是廣大台商台企投資興業的最佳選
擇。

搞「脫中入北」是痴人說夢
相反，台灣在美國投資卻累遭挫折。

今年3月，台積電董事長魏哲家在白宮與特
朗普會面，並公布額外投資1000億美元用
於美國工廠建設的計劃，這將提升台積電
在美國生產的芯片產量。但一個對比強烈

的事實是：台積電財報顯示，2024年，台
積電在美國亞利桑那州的新廠虧損近143億
元新台幣。同時，台積電在日本和歐洲地
區分別虧損43億多元新台幣和5億多元新台
幣。而台積電在南京的工廠去年則錄得近
260億元新台幣盈利，表現亮眼。難怪有媒
體認為， 「台積電在大陸賺的錢都去美國
交學費了」 。

「大陸始終是充滿機遇的沃土」 。儘
管賴當局企圖以推動兩岸 「脫鈎斷鏈」 作
為與美談判的籌碼和向美表忠心的投名狀，
千方百計阻撓兩岸包括經濟方面的正常交
流，但一個不爭的事實是，多年來大陸一
直是台灣地區的第一大進出口市場，也是
其最主要的貿易順差來源地。賴當局企圖
以推動兩岸 「脫鈎斷鏈」 ，搞 「脫中入
北」 ，妄想從依賴大陸市場，轉向與美國
及其盟友建立更緊密的經濟與產業合作關
係，完全是痴人說夢。而最新的民意調查
顯示，台灣民眾對賴清德當局的滿意度首
次出現 「死亡交叉」 ，意味着賴清德必將
自食肆意妄為的惡果。
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